

1. INTRODUCCIÓN

Se pretende con este documento plasmar la realidad de los movimientos migratorios y de refugio que se dan en nuestros continentes en la actualidad, agravados por las guerras, las crisis económicas, los abusos de los políticos y las extorsiones de las mafias.

Queremos contar con unos criterios generales que nos permitan clarificar nuestra acción misionera en torno a la atención de los mismos, con un trabajo en red y analizar con otras Instituciones gubernamentales, eclesiales, ONGS, y/o Congregaciones Religiosas para atender a esta población y posibles acogidas.



Las MIC leemos esta nueva realidad como un llamado a estar presentes ante esta necesidad, respondiendo de una manera ágil y pronta, al estilo de M. Alfonsa en Mataró, para abrirnos y dar respuesta a las necesidades de nuestros hermanos en pleno S.XXI. En cualquier lugar donde nos encontremos las MIC, nos vemos llamadas a prestar este servicio de acogida a las comunidades desplazadas, víctimas de todo tipo de conflictos y necesitadas de atención humanitaria por diversos motivos.

Las hermanas responsables, a nivel General, del Área de Acción Social, fuimos convocadas por Isabel Vázquez, Coordinadora General y empezamos un trabajo conjunto de análisis, mentalización y sensibilización que nos ha llevado unos dos años ante este nuevo tema de Misión que se abría a nuestras sensibilidades. El trabajo ha sido complejo ya que después de redactar el Proyecto a nivel general de Congregación, dadas las características de cada Zona, vimos necesario la elaboración de Proyectos zonales, éste es el que os ofrecemos hoy y que hemos diseñado teniendo en cuenta la realidad de Europa.

TÍTULO DEL PROYECTO: ACOGIDA

LOS MIGRANTES TIENEN DERECHO A UNA VIDA CON DERECHOS.

Las Misioneras de la Inmaculada Concepción hacemos de “nuestra casa” un espacio de acogida temporal para que las personas que se encuentran desplazadas y en la intemperie tengan posibilidades y puedan buscar el camino de una vida digna en paz y en justicia.

Nos abrimos a la acogida y promovemos una cultura humana de solidaridad junto con redes ciudadanas y eclesiales que trabajan en estos ámbitos.

2. JUSTIFICACIÓN

Se ha tenido en cuenta para la justificación de este proyecto la realidad de los países en donde las MIC tenemos presencia y lo que la Congregación realiza con relación a atención y acogida a esta población.

De ser un país de emigrantes, España, se ha convertido en un país receptor de emigración con la llegada de muchas personas procedentes de América Latina, sobre todo de Argentina, Ecuador, al principio, después de América Central, dominicanos, hondureños, Venezuela y en menor número de todos los países. Años más tarde vino población de Marruecos, Pakistán. Africanos de Nigeria, Gambia, Senegal, Mali.. y por último de países del Este: Armenios, Georgianos, Búlgaros, Ucranianos. Toda esta población se va asentando en los barrios periféricos de las grandes ciudades, presentando de inmediato una gran problemática

En América Latina, el desplazamiento masivo de población caribeña y venezolana, se está haciendo presente a lo largo del Continente y África Subsahariana, se está convirtiendo en una enorme bolsa de emigración con una notable pérdida de población válida para el crecimiento de sus sociedades.

Las Leyes de Extranjería que imperan en Europa son complicadas y restrictivas. La llegada masiva de poblaciones, difícil de asumir y comienza la construcción de muros, vallas y deportaciones en caliente. Entran en los Parlamentos, políticos ultranacionalistas, votados por los ciudadanos. Es muy importante la convivencia cívica que se ve amenazada por la visión que algunas personas tienen ante el diferente, el de fuera, que es visto como una amenaza, una competencia.

Las organizaciones y colectivos no gubernamentales, laicos y de Iglesia, fuertemente concienciados, dedican la atención a estas personas en condición de máxima vulnerabilidad. Trabajan y presionan a los gobiernos para cambiar las Leyes que faciliten la entrada y el trabajo en condiciones dignas de los que llegan.

España, tiene en la frontera sur, el continente africano, con el paso del Estrecho de Gibraltar, las Islas Canarias y las Baleares como tránsito a Europa. Todas las Fronteras son difíciles, pero las vallas de contención en Ceuta y Melilla, el Mar Mediterráneo y el Atlántico, acumulan miles de muertes en el intento.



Desde abril de 2020 ha habido un cambio en las rutas migratorias, produciéndose las llegadas, en Madrid, Aeropuerto Barajas, de personas con procedencia de América Latina con solicitudes de Asilo-Refugio y el envío posterior a distintas Comunidades y la ruta hacia Turquía, en avión y transporte hacia las fronteras de Europa del Este, en tránsito por toda Europa centro sur hasta llegar a España.

En estos momentos la situación de guerra en Ucrania, que está produciendo más de cuatro millones de refugiados, ha desbordado a las Instituciones Europeas que responden de manera unida y nueva, ante la emergencia de acogida, llegando refugiados a todas las naciones europeas.

3. ¿QUÉ HACEMOS?

Las hermanas de la Zona, estamos muy mentalizadas ante esta realidad, ya que hacemos nuestra Misión con los colectivos migrantes desde el año 2010. Impartimos clases de castellano y catalán en distintos niveles. Vivimos en barrios con una fuerte presencia de extranjeros y sabemos que la primera necesidad es la comunicación.

- Acompañamos los procesos de Empadronamiento y puesta en contacto con los organismos administrativos, Centro de Salud y tarjeta Sanitaria, Servicios Sociales, Refugio Político, Departamentos de Extranjería y Reagrupación familiar, Caritas...



- Facilitamos el espacio y el tiempo que permite confianza, seguridad y acogida.
- Orientamos hacia formaciones posteriores al aprendizaje de la lengua para lograr una inserción laboral.
- Trabajamos la interlocución con el entorno, creando lazos de vecindad, compartiendo conocimiento de culturas y costumbres mutuas.
- Estamos comprometidas en la lucha por una vivienda digna y asequible.
- Tenemos contactos regulares con las Iglesias de todas las religiones que hay en los Barrios y Mezquitas, para crear lazos que nos acerquen.

4.CONTAMOS

- Con conocimiento de convivencia con colectivos de gran diversidad y conocemos su problemática y sus cualidades.
- Con hermanas que ya están trabajando en este campo y conocen las necesidades y las potencialidades, pero con una edad avanzada que puede dificultar el desarrollo de otras posibilidades
- Con experiencia de haber acogido en Comunidad, durante un tiempo, a personas y familias con necesidad de refugio.
- Todos estos años en contacto con personas de tantas culturas y necesidades y con Técnicos de las Administraciones públicas, de entidades sociales y de Iglesia, nos han dado un crecimiento personal que ha fortalecido nuestra vocación.
- Contactamos con los recién llegados con una actitud empática.

5. ¿QUÉ PODEMOS OFRECER?

En España, ante urgencias de Refugio anteriores, tenemos cedidos un piso en Mataró y dos pisos en Manresa, a los Ayuntamientos de estas localidades, para fines sociales y de acogida. En la Zona, las hermanas, estamos concienciadas y algunas Comunidades están dispuestas a ceder o compartir espacios de acogida. En Cataluña varias Comunidades se han ofrecido ya a Cáritas, que junto con Cruz Roja organizará el segundo momento de la llegada, para ceder espacios que tenemos más libres, incluso dentro de las mismas Comunidades, con la finalidad de acoger temporalmente a Refugiados Ucranianos. Hemos acogido, en Bonanova, una familia ucraniana formada por el padre y 6 hijos, y en la Parroquia de San José de Mataró 2 familias y formado un grupo para el aprendizaje de la lengua.

La realidad es compleja y las situaciones muy cambiantes, por lo que se hace difícil trazar Proyectos que guarden un marco común para toda la Congregación. Hemos creído conveniente ofrecer éste, teniendo en cuenta la realidad que vivimos. Dados los contextos locales, intentaremos realizar los proyectos dentro del ámbito donde las Hermanas estemos acompañando estas situaciones. Por lo tanto, teniendo en cuenta nuestra diversidad, estamos preparando Proyectos Locales de Acogida.

Con afecto las Hermanas responsables del Área de Acción Social de Europa